



БИБЛИОТЕКА НАЦИОНАЛЬНОГО
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО ИНСТИТУТА
МИРОВОЙ ЭКОНОМИКИ И
МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ
имени Е. М. ПРИМАКОВА

А.В. ЗАГОРСКИЙ

**НЕСТРАТЕГИЧЕСКИЕ ВОПРОСЫ
БЕЗОПАСНОСТИ И СОТРУДНИЧЕСТВА
В АРКТИКЕ**



НАЦИОНАЛЬНЫЙ ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ ИНСТИТУТ
МИРОВОЙ ЭКОНОМИКИ И МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ
имени Е.М. ПРИМАКОВА
РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК

А.В. Загорский

**НЕСТРАТЕГИЧЕСКИЕ ВОПРОСЫ
БЕЗОПАСНОСТИ И СОТРУДНИЧЕСТВА
В АРКТИКЕ**

Москва
ИМЭМО РАН
2016

УДК 327.37(98)

ББК 66.4(0)

Заго 143

Серия «Библиотека Национального исследовательского института
мировой экономики и международных отношений имени Е.М. Примакова»

Рецензенты:

кандидат экономических наук Д.А. Данилов,
кандидат исторических наук С.К. Ознобищев

Заго 143

Загорский А.В. Нестратегические вопросы безопасности и сотрудничества в Арктике. – М.: ИМЭМО РАН, 2016. – 104 с.

ISBN 978-5-9535-0492-8

DOI:10.20542/978-5-9535-0492-8

В монографии рассматриваются нестратегические аспекты безопасности в Арктике, не связанные с глобальной военно-стратегической деятельностью России и США. Наряду с общей оценкой военно-политической обстановки в регионе более подробно анализируются оценки, программы и планы военного строительства и военная деятельность пяти прибрежных государств – США, Дании, Канады, Норвегии и России. Особое внимание уделяется потенциальным изменениям в этой деятельности, начиная с 2014 г. Отдельно в монографии рассматривается деятельность и сотрудничество государств, направленные на реагирование на невоенные вызовы для безопасности, связанные с необходимостью обеспечения безопасности судоходства, эколого-техногенной безопасности в условиях активизирующейся в регионе хозяйственной деятельности. На основе обобщения и анализа обширного фактического материала в монографии делается вывод об отсутствии опасности гонки вооружений в Арктике в краткосрочной и среднесрочной перспективе.

Zagorskii A. Conventional security and cooperation in the Arctic. – Moscow, IMEMO, 2016. – 104 p.

ISBN 978-5-9535-0492-8

DOI:10.20542/978-5-9535-0492-8

In the monograph, the author reviews and analyzes conventional security issues in the Arctic – those which are not part of the global military-strategic activities of Russia and the US. The general assessment of the military-political landscape in the region is followed by a more detailed analysis of assessments, current and projected military build-up and military activities of the Arctic coastal states – the US, Canada, Denmark, Norway and Russia. Particular attention is paid to eventual changes in these activities beginning from 2014. Apart from conventional military capabilities, the monograph reviews the activities and intergovernmental cooperation aimed at responding to non-military security challenges, including maritime safety and environmental security, against the background of increasing economic activities in the region. Based on the review and analysis of intensive factual materials, the monograph concludes by establishing that the danger of an arms race in the Arctic remains low in the short- and medium term.

Публикации ИМЭМО РАН размещаются на сайте <http://www.imemo.ru>

ISBN 978-5-9535-0492-8

© ИМЭМО РАН, 2016

© Загорский А.В., 2016

ОГЛАВЛЕНИЕ

СПИСОК СОКРАЩЕНИЙ	4
ВВЕДЕНИЕ	5
1. ОБЩИЕ ВОПРОСЫ	17
1.1. Природно-климатические условия	21
1.2. Возможности усиления военных группировок	27
1.3. Оценки угроз и военно-политическая обстановка	30
2. КОНВЕНЦИОНАЛЬНЫЕ ВОЕННЫЕ ПОТЕНЦИАЛЫ И ВОЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ	33
2.1. Дания	34
2.2. Канада	43
2.3. Норвегия	49
2.4. США	59
2.5. Российская Федерация	71
3. ДРУГИЕ ВИДЫ НЕСТРАТЕГИЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ	84
3.1. Дания	86
3.2. Канада	87
3.3. Норвегия	89
3.4. США	89
3.5. Российская Федерация	92
4. СОТРУДНИЧЕСТВО	96
ЗАКЛЮЧЕНИЕ	102